

Jean - Poitiers

Jean - Du Guesclin

Numéro d'inventaire : 1978.01732.5

Auteur(s) : Paul Lehugeur

A. Lahure

Type de document : planche didactique

Période de création : 4e quart 19e siècle

Date de création : 1886 (vers)

Inscriptions :

- numéro : N° 31 (recto) (en haut)
- titre : Jean - Poitiers (recto) (en haut)
- numéro : N° 32 (verso) (en haut)
- titre : Jean - Du Guesclin (verso) (en haut)

Matériaux et technique(s) : papier, carton

Description : Planche recto-verso. Feuille imprimée collée sur carton rigide. 1 oeillet de suspension.

Mesures : hauteur : 48 cm ; largeur : 34.5 cm

Notes : Cette planche, présentant 2 tableaux, est extraite d'une série de 100 tableaux portant sur l'histoire de France des origines à 1815, qui complète un manuel d'histoire des années 1880. Le musée possède 28 planches différentes de cette série, soit 56 tableaux (plus 4 planches en double). L'auteur, Paul Lehugeur (1854-1916) a été élève de l'ENS, professeur agrégé d'Histoire au lycée Henri IV. Le musée possède une autre série de 12 planches du même auteur portant sur l'histoire de France de 1815 à 1880, complétant également un manuel en possession du musée : Histoire contemporaine de la France en soixante tableaux (1996.01235). Chaque face de la planche comporte plusieurs illustrations et s'organise de la même façon: un chapeau présentant le contexte et plusieurs illustrations pour présenter les grands traits de la période. En dessous de chaque illustration se trouve un texte en caractères plus petits pour décrire et expliquer la scène particulière représentée.

Mots-clés : Histoire et mythologie

Filière : Élémentaire

Lieu(x) de création : Paris

Utilisation / destination : enseignement

Représentations : scène historique : histoire, Moyen Age, guerre de Cent Ans / Recto (n° 31): Jean - Poitiers Un texte de présentation du contexte historique 4 scènes représentées et commentées: Arrestation de Charles le Mauvais - Les premiers canons - Combat des Trente - Bataille de Poitiers Verso (n° 32): Jean - Du Guesclin Un texte de présentation du contexte historique 2 portraits représentés et commentés: Le Grand Ferré - Ringois 4 scènes représentées et commentées: Du Guesclin vainqueur des joutes (sic) - Du Guesclin et Thomas de Canterbury - Prise du château de Fougeray - Du Guesclin au siège de Rennes

Autres descriptions : Langue : Français

ill.

Objets associés : 2010.08495

1996.01234



Exportar los artículos del museo

Subtítulo del PDF

2002.01601

N° 32

JEAN — DU GUESCLIN

N° 32

La France vaincue devient peu à peu une patrie, c'est-à-dire que la haine des Anglais se transforme en un sentiment nouveau : le patriotisme.

LE GRAND FERRÉ

Nous devons conserver fièrement le souvenir de ce pauvre paysan picard appelé le Grand Ferré, qui à lui seul mit en fuite toute une bande de pillards anglais, et qui, malade, se leva de son lit pour assommer ceux qui s'approchaient (1359). Il y eut certainement beaucoup de Grands Ferrés dont l'histoire ne sait pas les noms, et dont les exploits sont demeurés sans gloire. La France, au contact des Anglais, commençait à prendre conscience d'elle-même.



Le Grand Ferré.



RINGOIS

Ringois fut un martyr du patriotisme. Quand il vit les Anglais entrer dans Albeville, en vertu du traité de Brétigny, il ne put contenir son cœur et il souleva le peuple contre l'envahisseur; accablé sous le nombre et saisi avant d'avoir trouvé la mort, il fut conduit au château de Douvres et sommé de prêter serment au roi d'Angleterre, mais aucune menace ne put le flétrir, et le brave Français fut précipité dans la mer du haut de la forteresse (1360).



Du Guesclin vainqueur des jouteurs.

Bertrand Du Guesclin était né vers 1320 dans un rustique manoir de Bretagne, aux environs de Béhan. Pendant son enfance il fit le désespoir de ses parents : il frappait ses frères et sœurs, refusait d'apprendre à lire, et se sauvait de la maison paternelle pour aller se battre avec les petits paysans. Un jour son père l'enferma dans sa chambre, mais Bertrand réussit à s'enfuir, sauta sur un cheval qu'il rencontra et courut jusqu'à Rennes ; quelques jours après, il prenait part à un combat d'athlètes et terrassait tous ses adversaires, bien qu'il n'eût encore que seize ans. Aide de se mesurer avec de plus nobles adversaires, il se fit prêter un cheval et une armure, se rendit à un grand tournoi où s'était réunie toute la noblesse de Bretagne, et y remporta victoire sur victoire ; il ne se fit connaître qu'à la fin des joutes, et son père, transporté d'admiration, lui donna les moyens de tenir son rang de chevalier et de combattre les Anglais.



Du Guesclin et Thomas de Canterbury.

Il arriva pendant une trêve qu'un frère de Du Guesclin, qui servait dans la même armée, fut arrêté tristement dans les environs de Béhan et jeté en prison par un gentilhomme anglais nommé Thomas de Canterbury. À cette nouvelle, Bertrand, transporté de colère, monte à cheval, court au camp anglais et provoque Canterbury à un combat à outrance. Le duel eut lieu sur la place publique de Béhan en présence d'une foule émeue et du duc de Lancastre qu'on avait laissé entrer dans la ville avec vingt chevaliers anglais ; la victoire fut longtemps indécise ; les deux champions, couverts d'armures impénétrables, se battirent à la lance, à l'épée, à la dague ; enfin Du Guesclin mit pied à terre, et s'attaquant au cheval de son ennemi, il lui enfonce son épée dans le ventre ; l'Anglais roula dans la poussière et Du Guesclin fut proclamé vainqueur ; son frère fut aussi mis en liberté, et Canterbury chassé du camp anglais (1357).



Prise du château de Fougeray.

Le château de Fougeray, situé dans les environs de Redon, était solennellement occupé par une centaine d'Anglais, et c'eût été folie que de l'attaquer de vive force. Du Guesclin, qui n'avait avec lui que soixante hommes, jura cependant de le prendre ; averti que le gouverneur avait commandé du bois de chauffage, il déguissa trente de ses compagnons en bûcherons ou en vieilles femmes, leur fit prendre à chacun une charge de bois, et courbé lui-même sous un fagot, il se présenta devant la forteresse, pendant que le reste de sa bande se tenait prêt à accourir : les Anglais sans défense abîmèrent le pont-levis, mais Du Guesclin, aussitôt entré, se redressa en criant : « En avant », et se précipita sur les Anglais à grands coups de coupe à bout d'ennemis, criblé de blessures, il est sur le point de succomber, quand ses compagnons arrivent à son secours : les Anglais sont massacrés, et les Français prennent leur place dans le château (1356).



Du Guesclin au siège de Rennes.

La ville de Rennes, assiégée par le duc de Lancastre depuis le mois d'octobre 1356, commençait à souffrir de la famine, quand Du Guesclin accourut à son secours, forza les lignes anglaises avec sa petite troupe, et pénétra dans la place, à la grande joie des habitants (mars 1357). Aussitôt la situation change : les Anglais sont harcélés jour et nuit : ce ne sont que surprises, coups de main et escarmouches d'où Du Guesclin ramène toujours quelque prisonnier ou quelque butin. Une fois il force le camp ennemi et y enlève cent charrettes chargées bœufs, de viande et de vin ; une autre fois il met le feu à une grande tour de bois qui menaçait les remparts ; tous les chevaliers anglais qui le défient en combat singulier meurent la poussière les uns après les autres, et le duc de Lancastre, découragé, se décide à lever le siège. Il ne faut pas oublier que ce succès fut remporté par Du Guesclin presqu'au lendemain de la bataille de Poitiers.

